



*La visión de lo nuestro*

## “Las culturas tradicionales contribuyen a la peruanidad”

*El antropólogo francés Michel Gilonne Ferraz vivió dos meses en una comunidad aguaruna*

La diferencia es lo que nos distingue ante el mundo como país y sociedad. Vestir, actuar, comer, vivir como lo hacen en cualquier otra parte únicamente contribuye a quitarnos sentido como nación. ¿Cómo así? Porque la gente de ahora y siempre no considera interesante a quien no tiene nada propio que decir.

Este pensamiento tiene autoría: es del antropólogo francés Michel Gilonne Ferraz, quien a comienzos de año vivió dos meses con la comunidad nativa de los aguarunas de Nazareth en el departamento de Amazonas, y acaba de ser reconocido como profesor visitante de la Universidad Nacional Federico Villarreal.

“Las culturas tradicionales, como la de los aguarunas, contribuyen mucho con el sentido de peruanidad. Es una forma de dejar en claro ante otros mundos que gran parte de lo peruano no es parte de un molde. Esa es la mejor reflexión que me deja el haber compartido muchas cosas con ellos: hay que afirmar la personalidad cultural del país a partir de las diferencias”, comentó.

El antropólogo narró que su experiencia con los nativos le dejó en claro que se trata de gente gentil y lista para progresar. Pero al mismo tiempo tienen en claro que son ellos los que deben escoger el tipo de desarrollo más adecuado para sus necesidades.

Contó que los nativos habían manifestado su interés en obtener manuales técnicos sobre agricultura, pero no en recibir directamente maquinaria. “Ellos quieren formarse para administrar mejor su territorio”, agregó.

También destacó el sentido de historia propia que tienen y la memoria colectiva y tradicional que exhiben. Refirió que la comunidad de

JUVENAL ALVARADO



*Visita de investigación. Su interés por la Amazonía lo trajo al Perú, donde vive desde comienzos de año, aunque dos meses de este tiempo lo pasó en la buena compañía de nativos aguarunas. El antropólogo francés Michel Gilonne permanecerá en nuestro país haciendo otros estudios.*

Nazareth fue la primera en contar con una escuela bilingüe en 1953.

El profesor europeo dijo que los aguarunas lo incorporaron como uno más entre los suyos. Incluso lo bautizaron con el nombre de Nugkam, que es la forma como llaman a uno de sus héroes de culto.

El nombramiento de Gilonne como profesor visitante se hizo en el Salón de Graduados de la Facultad de Derecho de la Universidad Federico Villarreal.

Estuvieron presentes el vicerrector de esa casa de estudios, Virgilio Vanini de los Ríos; el decano de la Facultad de Humanidades, Antonio Peña Cabrera y el director del Instituto de Investigaciones de esa facultad, Lorgio Guibovich del Carpio, entre otros docentes.